

EL PROGRESO

Redacción, San José, 38

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

D. Guillermo Perera Antigua 6 Laguna Teléfono núm. 184

ACTUALIDAD

LA NUEVA INQUISICIÓN

UN TELEGRAMA DE LERROUX

El batallador diputado radical dirigió hace pocos días el siguiente telegrama á D. Benito Pérez Galdós.

Envío á Canalejas el telegrama siguiente, que le ruego apoye con decisión.

Una Corporación oficial de Barcelona, el Patronato contra la tuberculosis, se ha alabado, oficial y públicamente, de haber practicado á un revolucionario una operación cruenta, con grandes sufrimientos para el paciente, con objeto de rescatarle el alma.

Contra esta insania han protestado el doctor Queralló y más de cien Sociedades obreras y políticas de Cataluña.

Contra el doctor Queralló se ensaña el fiscal, persiguiéndole un día por excitaciones á la sedición y otro por insultos á una Corporación oficial, basándose en documentos en los que el nombre del doctor Queralló no consta. El domingo debe celebrarse un "meeting" de protesta con el concurso de todas las Sociedades radicales, socialistas y librepensadoras, con el de la Solidaridad obrera, etc., etc.

Si el criterio del fiscal continúa aplandose, resultarán todas procesadas.

Le ruego que haga comprender las enormidades que representa y que no es lícito á los delegados del Gobierno, en una nación civilizada, amparar á los farsantes renovadores de la tortura.—Lerroux.

Posteriormente al telegrama preinserto, el ilustre Galdós recibió una extensa carta del doctor Queralló en que éste describe la bárbara mutilación á que se sometió á un anarquista en el Patronato de Cataluña contra la tuberculosis, institución clerical que, en una Memoria publicada recientemente, aseguraba que con aquella operación salvó el alma del anarquista.

España Nueva comenta el caso en los siguientes términos:

Cuando el decoro y la dignidad de la Ciencia y de la Humanidad podían esperar un desagradio, se procesa al doctor Queralló, por el solo delito de haber denunciado este caso de monstruosidad fanática, del que solo se encuentran precedentes en los manuscritos que relatan la vida privada de Carlos II, el Hechizado.

Lo hecho no podía pasar sin protestas de la culta Barcelona, y se organizan actos que alcanzarán extraordinarias proporciones.

Frente á lo monstruoso del caso, ¿qué dirán ahora aquellos mismos periódicos carcañados que en los días de julio llevaban su horror al paroxismo, por haber tenido la sospecha de que el carbonero Clemente García hubiera bailado con una momia?

De los pueblos

El párroco de este pueblo que está tan rabioso por el triunfo de Sol y Ortega, como inconsolable por la derrota de Benitez de Lugo, se entretiene, para confortar su ánimo é ir restableciendo el desequilibrio de su espíritu, en hacer una propaganda sorda, aunque no tanto que no llegue á nuestros oídos, en favor de la política leonina: un caso más de la característica de mal agüado que distingue á este al parecer humilde, pero en realidad taimado sacerdote, pues con ello paga la generosidad de aquellos de sus enemigos políticos que han podido denunciarle y no lo han hecho por el más escandaloso de los delitos electorales. Y crea usted ¡oh, admirable discípulo de Jesucristo! que no han procedido contra usted por sentimientos altruistas y no "por no agraviar al señor cura que es la frase obligada de la gente vulgar en los pueblos pequeños, cuando surgen diferencias entre seglares y sacristanes.

Entre los que han debido denunciar á usted hay algunos profundamente religiosos; pero á quienes no ha podido oscurecer su razón el fanatismo que usted predica á los tontos, pues tienen ideas propias y no creen que los curas son intangibles é invulnerables como tampoco inmunes á la acción de la justicia.

Propónase este señor párroco,

echándose de listo, obtener un gran éxito en este pueblo á favor de la clase clerical, lanzándose con belicosos ímpetus al agitado campo donde se dirimen las contiendas políticas y le ha salido, como vulgarmente suele decirse, el tiro por la culata; porque ya pasada la lucha electoral y más calmadas las pasiones, las gentes sencillas, aquellas á quienes él había fanatizado, oyendo en este asunto el parecer de personas sensatas y religiosas de este pueblo, se han convencido de que el cura, en este caso, no quería ganar almas para el Cielo, sino bobos para la tierra, que son los que á cambio de promesas y de bienaventuranzas allá arriba, llenan las despensas de los curas rurales.

Es admirable, edificante y confortador ver la actitud en que en este pueblo se ha colocado ese elemento, víctima hasta ayer de insano fanatismo religioso, pero ya de esto hablaremos otro día, pues no queremos ser extensos. Más no podemos resistir á la tentación de dar á la publicidad el nombre de un humilde jornalero, pero recto ciudadano Luis Pérez González, que anticipándose á este movimiento dignificador que ahora se opera en las clases humildes de este pueblo, tuvo un rasgo el día de las elecciones que grandemente le enaltece. Viéndole el cura con una candidatura en la mano, éste le dijo: "Muéstreme V.", al tener que iba haciendo con los demás electores. Una vez vista, le manifestó que aquella era de las que no servían; ¡es claro, si era de Unión Patriótica! y que, por lo tanto, se la diese para romperla; á lo cual contestó aquél lleno de entereza. "Esta no me la rompe V. que yo también tengo mis ideas y ellas me dicen que vaya con los que defienden á mi tierra; y sonriéndose, al mismo tiempo que avanzaba hacia el colegio, añadió: "Además, soy amigo de los que están en la papeleta."

Y nosotros decimos ahora, ¡vaya que si lo serán en lo sucesivo al conocer este hermoso rasgo, pues no es pequeño heroísmo, en un pueblo de estos, disgustarse con todo un Sr. Cura por defender á un simple diputado!

Para otra ocasión, y continuando estar cuartillas sobre asuntos de sacristía, penetraremos en la iglesia, que bien vale la pena conocer sus interioridades y, probablemente, subiremos también á su elevada torre: obra magna, de reciente construcción, en que, para mejor gloria de Dios, tantos sufrimientos, penalidades y desazones arrojó este Sr. Cura, agotando de paso esa gran potencialidad de energías físicas con que en toda clase de trabajos se ha distinguido siempre este ilustrado campeón de la iglesia.

Pío Ruiz.

Guía de Tenerife, Junio 8 de 1910.

Telegramas de anoche

(De nuestro corresponsal en Madrid)

El anunciado decreto

Madrid 9 (22'55). El ministro de la Gobernación ha confirmado que el gobierno se propone ampliar la libertad para todas las religiones.

Añadió que el asunto se había discutido extensamente en el último Consejo, quedando autorizados los señores Canalejas y Merino para redactar el decreto.

Ignórase cuándo se publicará. Los reaccionarios hacen toda clase de gestiones para malograr los planes del gobierno.

Los conservadores dicen que Canalejas aspira á congraciarse con los republicanos para que no extremen su oposición en las Cortes, pues de lo contrario sería imposible la vida del gobierno.

Añádesse á última hora que han surgido dificultades para la publicación del decreto con la amplitud que se proponía darle Canalejas para tranquilizar á los impacientes.

Felicitaciones

El Sr. Burell recibe infinitud de felicitaciones por su nombramiento de ministro, cuyo cargo jurará hoy.

Los periodistas proponen obsequiarle con un banquete para celebrar su entrada en el ministerio.

Repatriación

De Melilla telegrafían que ha comenzado la repatriación de los regimientos de Saboya, Wad-Ras, Burgos y Guipúzcoa y de los batallones de la brigada de Gibraltar.

Prepáraseles un gran recibimiento.

Cardenal grave

Telegrafían de Roma que el cardenal Rampolla hállase gravísimo. Los médicos desconfían salvarle.

Mesa.

CONTRA EL RÉGIMEN

La prensa madrileña ocupase extensamente del notable discurso pronunciado por D. Melquíades Álvarez en el mitin del domingo último.

Como nos había anticipado nuestro corresponsal, dicho discurso ha sido una de las acusaciones más formidables que se han hecho contra la funesta monarquía española.

Publicamos algunos de los párrafos más importantes, para que nuestros lectores formen juicio de la trascendencia política que revisten las manifestaciones del ilustre tribuno.

Se ha equivocado

Tenemos que sostener la concentración republicano socialista, dijo el insigne orador, para no volver á ver en nuestra patria las vergüenzas de la reacción fernandina, á que nos llevó inicua mente el gobierno de Maura.

Del brazo de los socialistas instauraremos la República.

No os extrañen todas cuantas cosas os he de decir. Yo fui el más leal defensor, el pregonero mayor de la alianza liberal. Yo creía que todos los liberales cabían dentro de la monarquía: republicanos, socialistas, demócratas, todos, en fin, los que, á mi juicio, eran defensores de la supremacía del poder civil.

Pero me he convencido, me he convencido de que me he equivocado; la alianza liberal es imposible en España, porque el Papa comparte, por culpa de la monarquía y del Sr. Canalejas, la soberanía del poder civil.

Aquella alianza demostró al país que en España no viviremos jamás vida de libertad mientras haya un régimen que premie con carteras las perfidias, las deslealtades, las traiciones.

Enaltecer el pueblo

Aún no hace una semana, un gran literato francés, uno de los mejores escritores del mundo, Anatole France, predicaba ante un numeroso grupo de jóvenes el reinado de la utopía, la fe en el progreso, añadiendo que la prudencia era, según su juicio, la más vil de las virtudes. Yo me explico esas palabras y las justifico en los labios de France, que es un precursor, y me lo explico más aún por ser dichas sus palabras á la juventud, invitándole á que sueñe, pues el sueño lleva al pensamiento á la clarividencia del espíritu. Pero así como me las explico en labios de un precursor, no quiero explicármelas en labios de quien, hablando ante todo un pueblo, tiene la pretensión de gobernarle.

Debemos, pues, enaltecer al pueblo, primero, y gobernarle una vez alicionado.

La prudencia es una virtud, y grande, que tienen los pueblos varoniles y fuertes, los pueblos que no se asustan de las ideas por radicales que sean, ni de las revoluciones por sangrientas que sean; lo que quiero decir es que no conviene perder un tiempo que nos hace falta para mayores y más importantes cosas, en asonadas, algaradas y motines callejeros. Es preciso tener ideas y sostenerlas. Es preciso, como ha dicho muy

bien Pablo Iglesias, que seamos desinteresados, porque el desinterés enaltece á los pueblos y á sus gobernantes.

A sacudir el yugo

Vamos á la zaga del mundo y no seremos un pueblo libre mientras no merezcamos el respeto de la humanidad civilizada.

Precisa que nos sacudamos el yugo de la teocracia, que ha educado á la raza española moldeando á su modo los cerebros jóvenes.

Hay que llevar á la jurisdicción ordinaria por interés á la justicia, por amor al ejército, ciertos delitos juzgados por el fuero militar.

Precisa democratizar la Hacienda, entregando al Estado ciertos monopolios que hoy son granjería de algunos hombres.

Necesitamos hacer una total reforma en las leyes locales.

Tenemos que secularizar toda la vida del Estado, disolviendo las Ordenes religiosas.

Así somos los conservadores republicanos que hoy nos unimos en abrazo fraternal á todos los elementos de la izquierda española.

¿Queréis que haga confesión, republicanos?

Voces: sí, sí. Yo no di importancia á la forma de gobierno.

Creía que esta monarquía se reconciliaría con el pueblo y me he equivocado. La monarquía española, prescindiendo del pueblo, se ha entregado en brazos del ejército y de la iglesia católica.

Yo no comprendo como la iglesia asocia su vida á la del Estado. Lo ultraterreno no puede hermanarse con lo que es terreno, perecedero.

El ejército. La monarquía

El ejército ya no es la guardia pretoriana de otros tiempos, dedicada exclusivamente á defender las personas de los reyes y de sus allegados.

El ejército es el pueblo mismo, es la nación armada, dispuesta á defender el honor y la integridad de la patria.

El ejército no puede, no debe sublevarse en favor de determinadas ideas; pero tampoco puede hacer armas contra el pueblo, por que del pueblo se nutre y vive.

La disciplina en el ejército es necesaria, pero en nombre de ella no pueden los soldados hacer armas contra el pueblo de que proceden.

Ya en la época de Luis XIV dijo aquel cardenal valido, mostrándose á las tropas:

—«Ultima ratio regem.»

Hoy, en las democracias, el pueblo, verdadero soberano, único origen legítimo del poder, dice parodiando á Richelieu:

—«Ultima ratio populorum.»

Es un error, pues, el buscar el auxilio de la iglesia, y contraproducente el del ejército, pues puede resultar ilusorio.

Pudo galvanizarse la monarquía, no para perdurar, abrazándose á la libertad, ya que por ella habiase restaurado la raza ilegítima, y abriéndose á todas las aspiraciones por radicales que fueran.

Es lo menos que se podía exi-

gir á la monarquía, ya que su historia está preñada de las desventuras de la patria.

La monarquía representa la pérdida del imperio colonial, y con ella el fin de una gloriosa leyenda, de una raza audaz.

La monarquía fracasó en las glorias militares.

La monarquía representa la incultura que nos empuja al Africa y á la barbarie.

La monarquía representa el fracaso de la Hacienda, sin salir de un déficit considerable ni haber llegado á organizar los servicios.

La monarquía representa la hipocresía y el fanatismo. Pues aquí, á la sombra de la cruz, cometen sus infamias y sus desvarios los ultramontanos.

La monarquía representa algo peor, algo más tremendo; representa la depauperación de la raza en la que un pueblo agotado, hambriento, turbado al sol, deja pasar su vida en continuo letargo.

Todo esto representa la monarquía, y cuando algunos republicanos pedimos reformas, sin abdicar de nuestros principios, siquiera las desmedradas promesas de Moret en Zaragoza, se arroja del poder al jefe del bloque, y resulta que Maura manda y Canalejas gobierna.

Yo hubiera querido que Canalejas subiese al Poder por la consagración de sus merecimientos y el triunfo de sus ideas, para poder vencer la resistencia de Palacio y desenvolver desarrraigadamente sus compromisos.

No sucedió así: impaciencias del Poder, debilidades de carácter, estímulos de mezquindad, vanidades, le precipitaron á aceptar el Poder con mengua de su prestigio á historia.

Recibe el Poder no por la libertad del pueblo, sino por merced palatina. Ha sufrido una «capitis diminutio», porque ha recibido las investidura, no á título de conquistador, sino de cortesano.

EL TIEMPO

Día 9 de Junio

Temperatura máxima á la sombra 22'6
Mínima 18'2
Oscilación 4'4

DEL DÍA

El hombre y el oso

Ayer he visto bailar un oso al monótono son de un pandero húngaro.

El animal grande, de hocico afilado y ojos penetrantes, obedecía fielmente la voz del domador gitano. Formaban círculo para presenciar el rústico espectáculo unos cuantos chicos bulliciosos, dos guardias de orden público graves y estirados en sus negros uniformes, tres señoras que han visto pasar ha mucho tiempo la edad de los ensueños, un clérigo afeitado como torero en día de contrata, cinco muchachas que alegran la plaza con sus medrosas risas y yo, que observo las dolorosas contorsiones del oso y los esfuerzos del hombre para ganar la vida.

Entre los gruñidos del oso y los berridos del hombre, parece distinguirse claramente una conversación mundana.

—Fíjate, gitano. Esos me ven bailar y ni siquiera saben al son que bailo.

—Cállate, oso. En cuanto empieces á racionar pierdo yo el derecho que tengo sobre tí.

—Lo comprendo y me resigno; pero no estoy conforme con que digas que mi falta de razón te dá el derecho. Quitame el bozal, libértame de la cadena, entrégame el palo y antes de que te des cuenta estarás tú bailando al son que yo toque, con razón y todo.

—Sigue tus piruetas y déjate de co-



EL BARATILLO

de las existencias de **El Siglo**, antes Castillo, 17, continuará en la calle de San José, número 32, casa contigua á la del Doctor Costa.

Artículos acabados de recibir que también se realizan:

Lanas fantasía, con dibujos imitación seda á 1'20 Ptas. vara.
Lanas novedad, en colores enteros á 1'30 Ptas. vara.
Nipis, en variedad de colores, á 80 céntimos vara.

Esta casa seguirá recibiendo artículos nuevos, para realizarlos bajo la base de

Vender barato, para vender mucho.

mentarios. El público quiere ver cómo mi voz te domina y, si no lo consigo, mala pitanza te espera y peor cena me aguarda. Ando, oso, baila porque parezca alegre, que el pueblo no hace caso de tus tristezas ocultas.

—Gitano, ¿y si yo me negase á bailar?
 —Oso, mi palo estaría siempre pronto á obligarte.

—Bien se ve, gitano, que tú estás poseído de razón y yo no.

—Mira, oso, estoy harto de tu charla. Lo más que te permito es que mientras bailas para divertir al público me vayas diciendo en secreto, con tu gemir horrendo, la impresión que te causan los espectadores.

—¿Todos juntos, gitano?
 —Ó uno á uno.

—Sea como lo quieras. Tu voluntad es la mía. Mientras el palo sea atributo de tu razón, obedecer será la norma de mi derecho. ¿Puedo también preguntar las cosas que ignore?

—Puedes hacerlo, oso. Yo te daré á conocer aquellas que me convengan.

—¿Porqué entre los que me miran bailar hay unos que usan sable y otros no?

—El sable, para los que no lo usan, hace el mismo efecto que mi palo para ti.

—Sin embargo, los del sable son los menos y los que no lo llevan los mas. Seguramente, aunque solo sea por el número, los más fuertes serán los últimos.

—Te engañas, oso. Entre ellos ocurre más como entre nosotros; tú eres diez veces más fuerte que yo, pero el miedo al palo te hace creer más débil.

—Eres franco, gitano.
 —Son las conquistas de la democracia. Se reconoce la verdad, se le da la fuerza á quien la tiene; pero de ahí no se pasa.

—¿De la democracia dijiste, gitano?
 ¿Qué es un demócrata?

—Un hombre que está deseando empuñar el palo para dejar de serlo.

—Para dejar de ser qué, hombre, demócrata ó palo?

—Para dejar de serlo todo y convertirse en gitano que haga bailar al oso al son de su pandero.

—¿Como tú?

—Como yo el que consiga empuñar el palo; como tú el que se deje amar de la cadena.

—Y ese señor de hábitos negros quién es?

—Un sacerdote, oso.

—¿Un sacerdote?

—Sí. Un gitano viejo, que ya no tiene fuerzas para castigar al oso ni bríos para ordenarle el baile y que valido de su prestigio anterior hace vender caros sus consejos.

—Nadie le hará caso.

—Como si á tí te ordenase un espectador cualquier cosa. Tú no le harías caso, pero como á mí eso me valdría dinero yo te obligaría á ejecutar lo que aquel mandase.

—¿Luego tu interés está relacionado con el del espectador?

—Como el interés de esos del sable está ligado con el del sacerdote.

—¿Las cosas que se ven en la vida, gitano! ¿Y esas muchachas que se asustan al verme?

—Vale más no hablar de ellas.

—¿No lo merecen?

—Lo único en el mundo que merece respeto es la mujer. Por eso te digo que vale más no hablar de ellas: cuando se habla mucho de una cosa se le pierde el respeto.

—¿Y ese que está apartado del grupo observando curioso mis movimientos y como si escuchase lo que hablamos?

—Uno que escribe.

—¿Con qué indiferencia lo dices, gitano!

—Guárdate de él. Hoy te mirará con ojos compasivos y mañana se dedicará á contar tu desventura sin atreverse á quitar el palo de mis manos.

—Ya es bastante si me compadece.

—Pero es poco si quiere verte libre.

—¿Y si un día se decidiese á liberarme?

—Tú mismo lo impedirías, oso.

—¿Yo?

—Tú mismo, aunque inconscientemente. ¿Te acuerdas de aquel día en un pueblecito andaluz? Tú no querías trabajar, yo trataba de obligarte. Algunos espectadores, al ver la inutilidad

de mi esfuerzo, comenzaron á silbar. La ira congestionó el bronceado de mi rostro; levanté el palo con furia y lo descargué varias veces sobre tu lanudo cuerpo, dispuesto á no cesar hasta verte bailar como de costumbre. Tú rugías de dolor y hacías grandes esfuerzos por libertarte de la cadena mirándome con ojos asesinos. Un muchacho llegó hasta mí y sujetando mi palo bravamente impidió la continuación del castigo. Tuve miedo de aquel hombre y dejé de pegarte. Entonces tú, con un zarpazo rudo, lastimaste el brazo de tu defensor.

—Sí, pero el zarpazo iba para tí.
 —Ya lo sé, oso, ya lo sé. Pero como él estaba entre los dos y tú cuando te irritas no razones, él se llevó el golpe que era para mí.

—Es verdad, gitano, bastante lo he sentido.

—Pues mientras no seas capaz de remediarlo sin sentirlo, sigue bailando, oso, sigue bailando al son de mi pandero húngaro, que necesito de tus pueretas para sostener mi vida. Figúrate que tú eres el pueblo, tu bozal el sacerdote, tu cadena la mujer, el palo los del sable y yo el rey. Baila, oso.

—¿Y ese que escribe como lo representas?

—No te preocupes de los que escriben. Son los espectadores. Ninguno te libertará con su pluma.

Jacinto Terry.

Para alusiones

Nos dicen que el Sr. García Sanchis, escudero literario del Sr. Comenge, se ha dirigido á la deshecha grey leonina con un sendo artículo de desagravio al gobernador, por los ataques que le ha dirigido el notable periodista Sr. Cánovas Cervantes, y que de paso se permite hacer algunos juicios sobre la prensa local, que, á pesar de las ironías del Sr. Sanchis y de sus enrevesadas disertaciones, sigue disfrutando de excelente salud.

Nos tiene completamente sin cuidado el juicio del Sr. Sanchis por lo que á esas minucias periodísticas se refiere. Seguimos creyendo que nada tenemos que envidiarle á ese señor ni á los demás escritorazos modernistas que disimulan su ignorancia con los oropeles de una prosa incomprensible, enmarañada y ridícula, y es inútil que el interesado se empeñe en demostrarnos lo contrario, aunque nos hable de Homero, de Horacio, de Azorin, del pagano italiano, de las terneras de Agamenón, de las rosas de Alejandría y de los versos de Amado Nervo, que no sabemos que tienen que ver con la ética y con la historia del Sr. Comenge, el de la testa plateada aunque de pensamientos aureos, según diz que escribe el portentoso, sutil y elegante cronista.

Eso, repetimos, lo vemos con absoluta indiferencia, un sí ó no es compasiva, pues comprendemos el móvil de la defensa, la situación del defendido, y las aspiraciones del defensor.

Pero lo que resulta intolerable, lo que no puede permitirse sin reproche, es que el ingrato oficio de escudero sanchopancesco obligue á babear injurias sobre la reputación de un compañero ausente como el Sr. Cánovas y Cervantes, que está muy por encima de las vilezas y necesidades del modernismo literario, y que vale más, mucho más que el Sr. Sanchis si á la situación de ambos en la prensa nacional nos atenemos. El Sr. Cánovas es un periodista militante, que ocupa uno de los principales puestos en la redacción de un rotativo madrileño, y porque el señor Sanchis le llame tonto, horterá ó parvulillo mal educado, no nos convencemos tampoco de que sea absolutamente inexacto lo que el distinguido escritor afirma en su artículo, que ha caído como una bomba en el campo leonino.

De todo esto hemos de ocuparnos detenidamente para dejar las cosas en su lugar y hacer que se comprima en sus elucubraciones modernistas, tan extemporáneas como enrevesadas, el cantor de las proezas, las glorias y las virtudes del Sr. Comenge, que además de sus cualidades de gobernador democrático, resulta tener ahora un brazo desbravador que asusta.

Ingrato oficio de escudero, ¡á lo que obligas!

Casa de salud operatoria de Nuestra Señora de Lourdes

Director: Dr. Varamundo Cabrera
 Barrio de los Hoteles (Gran Vía)

CIRUGÍA GENERAL.—Operaciones de vientre; cura radical de hernias; operación de la apendicitis; de tumores de la matriz; de quistes del ovario.—Vías génito-uritarias. Ginecología (enfermedades de la mujer). Consulta todos los días, de 11 á 12, excepto los domingos. 15

Telegramas de la tarde

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Un ex-sultán que huye

Madrid 16 (11'45). El ex-sultán de Marruecos Abd el Azis ha marchado á Alejandría, temiendo las persecuciones de la mehalha imperial. La anarquía cunde en el Imperio. Sucédense horrosas matanzas. Los imperiales llevan hasta ahora la peor parte en la lucha.

Montero y las mayorías

El lunes regresará de Lourizán el señor Montero Ríos para asistir á la reunión de las mayorías, que se celebrará el día 13 en el Senado.

El mismo día quedarán nombradas las mesas de ambas Cámaras. Indícanse para las vice-presidencias del Congreso á los señores Martín Rosales y Armiñan.

Unión que se disuelve

De Barcelona comunican que ha quedado disuelta la Unión Federalista Nacional Republicana, para formar una sola entidad política, que se reunirá en breve en Asamblea.

Toma de posesión

Ha tomado posesión de la cartera de Instrucción pública, el Sr. Burell. Entre el ministro entrante y el saliente cruzáronse los discursos de rúbrica. El personal del Ministerio ovacionó al conde de Romanones.

Las actas de Tenerife

Esta tarde á las cuatro comenzará en el Supremo la vista de las actas de Tenerife. El acto despierta gran interés en la colonia canaria.

Real orden sensacional

Mañana será sometida á la firma del rey la R. O. sobre libertad religiosa. Hay enorme ansiedad, sobre todo entre los clericales, por conocer los términos de la R. O. Circulan rumores de que no tendrá la importancia que se le había atribuido.

LA LOTERÍA

Sorteo de hoy

Madrid 10 (12'45). En el sorteo que acaba de verificarse han obtenido los primeros premios, por el orden que se expresa, los siguientes números:
 17 308, 3.252, 13.035, 1.776, 4.680, 207, 5.858, 18.347, 12.693, 9.022, 7.241, 12.310, 2.616, 16.770, 2.363, 9.453, 11.058, 2.912, 14.160, 18.443 y 289.
 Mesa.

Cronica general

Fallecimientos.—Ha fallecido en esta capital la respetable señora D.^a Bibiana Expósito de Benítez, esposa y madre respectivamente de nuestros estimados amigos personales D. José y D. Anselmo J. Benítez.

También ha fallecido nuestro querido amigo y consecuente correligionario D. Miguel Palazón, ex-concejal de este Ayuntamiento, y acreditado comerciante que desde hace mucho tiempo residía en esta capital, donde por su honradez y laboriosidad contaba con numerosas y buenas amistades.

Reciban las doloridas familias de ambos finados nuestro sentido pésame.

Plaga.—Desde hace proximamente dos meses ha hecho de nuevo su aparición en la isla del Hierro la langosta que ha devastado grandemente algunos campos.

Ignórase la procedencia de esa plaga que amenaza con la agricultura de aquella isla, suponiéndose que procedan de canutos depositados por las hembras en la anterior invasión y que se han reproducido.

Posteriormente ha aparecido también la langosta en la Gomera, en muy pequeña cantidad y solo en una zona de la isla, pero se teme que la plaga se extienda y cause estragos.

Los Alcaldes de ambas islas se han dirigido al Ingeniero Agrónomo de la provincia y al Gobernador civil, quienes, á su vez dirigiéronse al Gobierno y Dirección General de Agricultura. Por encargo de esta última se ha dado orden para que se envíe inmediatamente á Canarias las existencias de gasolina que existen en Sevilla, con objeto de proceder á la extinción de dicho insecto.

Telegrafista.—Ha sido promovido en propuesta reglamentaria, á oficial tercero del Cuerpo de Telégrafos, nuestro distinguido amigo D. Manuel Chacón, que presta sus servicios en este Centro.

Nuestra cordial enhorabuena.

El tratado con Cuba.—Se afirma que las negociaciones para el tratado de Comercio con Cuba no van por buen camino, á pesar de las declaraciones que en contrario hizo el nuevo representante de aquella República.

Un periódico dice que no creyó nunca en el buen éxito del tratado con Cuba, interesantísimo y beneficioso para la producción nacional, y no lo crea por que lo estorban la producción de café en Fernando Póo, la protección dispensada á la industria azucarera y el arrendamiento del monopolio del tabaco.

Mientras España no se libre de la política suicida de los privilegios y los monopolios, no podrán concertarse tratados de comercio con Cuba ni con ninguna nación.

Vapores.—Procedente de Barcelona, escalas y Las Palmas tocó ayer en este puerto, en escala para Montevideo y Buenos Aires, el trasatlántico *León XIII*, con correspondencia de la Península, carga general, 25 pasajeros para esta capital y 1.016 de tránsito.

De Las Palmas regresó con 7 pasajeros para este puerto y 16 para la Península, el vapor correo *Reina Victoria*, que ha zarpado esta mañana para Cádiz y Sevilla. Hoy era esperado en bahía, de paso para los puertos de América central, el vapor italiano *Citta de Milano* procedente de Génova, Barcelona y escalas.

Los que viajan.—Ayer tarde llegaron de la Península, entre otros, el Capitán de Infantería D. Roberto Latorre, el comerciante D. Gabriel Boch, y los jóvenes estudiantes D. Miguel, D. Juan y D. Benigno Mascareño, D. Sebastián y D. Pedro Fernández.

De Las Palmas han llegado en el vapor *Viera y Clavijo*, el Secretario de este Gobierno civil don Francisco Portela y familia, los comerciantes don Carlos La Roche y D. José Brosa y el Inspector del timbre D. José M.^a Gracian.

Para la Península han embarcado en el vapor *Reina Victoria* el profesor de esta Escuela de artes é industrias D. Eduardo Tarquis, el Teniente de la Guardia civil D. Antonito Fernández, y los profesores de esta Escuela superior de Comercio señores Román y Dorronsoro.

Por la bahía.—Durante el día de ayer y primeras horas de la mañana de hoy han fondeado en este puerto 15 vapores, conduciendo en total 1782 pasajeros.

Tribunal.—En el vapor *León y Castillo* que ha llegado hoy de Santa Cruz de la Palma, han regresado los Sres. profesores del Instituto que formaron el tribunal para los exámenes celebrados estos días.

Servicios.—Durante el mes de Mayo último, la Guardia civil de esta Comandancia de Canarias, ha practicado 19 capturas de delincuentes, 4 de prófugos, 1 desertor del Ejército, 21 detenidos por faltas leves. Además recogió 9 armas prohibidas. Ha intervenido también en 4 denuncias por infracción á la ley de caza, 12 por hurto de maderas y leñas, 16 por corta de árboles y leñas, 6 por extracción de frutos, 8 por roturaciones y ha denunciado 940 cabezas de ganado por pastoreo abusivo.

Correspondencia.—De la Península se ha recibido ayer tarde en esta Administración principal de Correos la siguiente correspondencia.

Para Santa Cruz de Tenerife 17 sacas de correspondencia ordinaria, 12 de certificados impresos, 3 despachos, 10 pliegos de valores declarados, y 546 paquetes postales. Para Las Palmas 6 sacas de correspondencia ordinaria, 4 de certificados impresos y un despacho.

Para Santa Cruz de La Palma una saca de correspondencia ordinaria y otra para la Laguna.

No hay duda que progresamos mucho, en esta Capital, pues del "Progreso" fumamos el cigarrillo ideal.

Militar.—De paso para la Argentina estuvo ayer tarde en esta Capital, el ilustrado capitán de Caballería D. Gonzalo Queipo y Llano, de quien se ocupó recientemente la prensa madrileña á consecuencia de las manifestaciones de protesta originadas por las recompensas con motivo de la guerra de Melilla.

Ascenso.—Previo reciente exámen ha sido ascendido á Teniente el

sargento de la guardia civil D. Antonio Fernández, jefe que ha sido por mucho tiempo del puesto de la Gomera.

El Sr. Fernández ha sido trasladado á la Comandancia de Huesca, por lo que ha embarcado hoy para la Península en el vapor *Reina Victoria*.

Obituario.—En Las Palmas, donde de regreso de la Península quedó por motivos de salud, falleció anteayer el segundo jefe de este Centro de Telégrafos D. Rafael Llanos Baeza, á cuya familia dolorida enviamos nuestro pésame.

Recompensa.—En real orden que acaba de publicar el *Diario Oficial de la Marina* se dice lo siguiente:

En atención á lo expuesto por el Presidente del Club Náutico de Canarias, y á propuesta de la Dirección general de Navegación y Pesca marítima, S. M. el Rey (q. D. g.) se ha servido conceder la cruz de primera clase del Mérito Naval con distintivo blanco, al capitán de la marina mercante D. José Noda y Morales, por los méritos contraídos llevando á cabo en un pailebot de reducido tonelaje, con tres tripulantes y en condiciones penosísimas, la travesía desde el puerto de Santa Cruz de la Palma á la Guaira (Venezuela).

Becerrada.—Anúnciase para el día 26 del actual una becerrada á beneficio del *Asilo Victoria*, en la que tomarán parte varios jóvenes de esta Capital.

Militares.—Ha sido destinado al regimiento de Las Palmas núm. 66, el capitán de Infantería D. Eduardo Rodríguez Conto.

—Han sido ascendidos á capitanes, los primeros tenientes de infantería que prestan sus servicios en este regimiento de Tenerife. D. Esteban Arriaga Adán y D. Aureliano Martínez Uribarri.

Denuncia.—En Granadilla ha sido denunciado al Juzgado municipal un individuo de 40 años de edad que agredió con un palo al niño de 13 años Antonio Alonso Delgado.

Pasajeros.—El trasatlántico *León XIII*, que llegó ayer tarde de la Península, condujo para este puerto los siguientes pasajeros:

D. Pedro Sotomayor, D. Manuel Hernández, D. Pedro Calvet, D. José Campos, Mr. Meniark, D. Cristóbal Muñoz, D. Miguel Valderrama, don Roberto Latorre, D. Sebastián y don Pedro Fernández, D. José L. Pérez, D. Lorenzo Cullen, D. Miguel, don Juan y D. Benigno Macareño, D. José M. Berir, D. Gabriel Boch, D. Juan Simó, D. Román Martín, D. Felipe de la Cruz, D. Agustín Monteverde, don Luis Guance, D. Enrique Melendez, D. Lázaro Borrego y D. Francisco Román.

SE VENDE un motor á gas pobre, de 17 caballos sobre freno, en la mitad de su valor.

Informarán en la Imprenta García Cruz.

ALMONEDA de todos los muebles y enseres de una casa. Calle de San Lucas, número 19. 5

La semana trágica.—El *Almanaque ilustrado Hispano Americano*, que se halla de venta en la Imprenta García Cruz, San José, 36, contiene la información exacta de la Senena trágica en Barcelona, y 65 fotografías de los conventos incendiados.

Vale 1 peseta.

Los granos, sarpullidos y demás molestias de la piel provienen de impurezas de la sangre y desaparecen con el uso de la ZARZAPARRILLA del LABORATORIO MÚNERA. Depurativo sin igual.

Se vende

una partida de caballos, yeguas (preñadas) y mulos, llegados de Uruguay, á precios económicos. Pueden verse en La Laguna en la finca el "Ricón". Las ventas serán privadas hasta el domingo 19 del corriente que se subastarán en la Plaza de S. Francisco de dicha Ciudad, á las dos de la tarde, en donde estarán en exhibición desde las doce.—Para más informes dirigirse á D. Francisco Cambreleng, calle Doctor Allart, número 17. 8

Obra nueva.

Nuevos episodios de Nick Carter.—Se publica por cuadernos á 20 céntimos. De venta, Imprenta García Cruz.

100 PESETAS

es el regalo que hace este mes á sus apreciados consumidores, la popular Fábrica de cigarrillos de hebra

PROGRESO

Véanse los nuevos tiques que van en cada cajilla. Se recuerda que solamente hasta el día 14 del presente, se admiten tarjetas del concurso de Diciembre, por efectuarse este el día 15.

Alfonso XIII, núm. 54.

Se vende
una casa en La Laguna, calle del Jardín, esquina á Alamos, número 13. Darán razón, Santiago 34, Santa Cruz de Tenerife.

Se arrienda
una finca con agua y depósito, en la Costa Sur de esta Capital. Informes, teléfono 133. 15 a

Se alquila
el piso bajo de la casa calle de San Roque número 49, con entera independencia del alto y con salida á las dos calles de San Lucas y San Roque.
Informarán, Castillo, 11. 10

La mejor paja morisca
se vende en los depósitos de José Torres Herrera, Imeldo Seris 99 y 101, y Méndez Núñez esquina á Robayna.
Precios sin competencia.

Se venden
una buena sillería con muy poco uso, así como algunos otros muebles y adornos de sala. Para informes dirigirse Viera y Clavijo 33, de 4 á 6 de la tarde. 6

Marmolista
En los talleres del Sr. Díaz se han recibido tablas para lasas de muebles, aparadores y topas de sepulcros, con una artística colección de ángeles, cruces y cabezcos, trabajos ejecutados por acreditados escultores.
Se muestran fotografías para cuantas obras de arte se deseen. Imeldo Seris, 108. Alfonso XIII, 86 SUCURSAL DE ITALIA
Precios de fábrica

Se alquila
la casa calle de San Francisco, número 92.
Darán razón Pedro Torres, Plaza de la Constitución.—Salón Modas.

Academia preparatoria
para escuelas especiales de Ingenieros, de Industrias, de Comercio, incluso el Profesorado; asignaturas del Bachillerato, etc.
Colegio de primera enseñanza
anexo á dicha Academia. Enseñanza Elemental y Superior con sujeción á los programas de ingreso de las diferentes carreras.—Idiomas.
Robayna 7 y Méndez Núñez 10.—Juan Gaviño.

Se alquila
el piso principal de la casa calle de Alfonso XIII, número 39, donde hoy está instalado el hotel Colón. Informarán en la misma casa, Mueblería de Lecuona y Compañía, S. en C. (a)

Se alquila
por la temporada de verano la casa situada en La Laguna, calle los Alamos, número 29.
Darán razón en esta Capital calle Serrano, número 36.

Se desea adquirir una
casa en el barrio de Duggi capaz para seis personas; se admiten proposiciones en la Carpintería de D. Juan Martín Suárez, Imeldo Seris 92.

¡Papas, papas!
Puerta Canseco, núm. 40
Son de una raza especial mezcla de moro y cristiano, y os esforzaréis en vano en encontrarles rival.
¡Oh, tubérculo ideal sabrosísimas patatas! que haceis de la vida gratas las horas, quitando el frío en las tripas del impío ó en las panzas de beatas.
De toda mesa el primero y tan comengé manjar ¿quién no lo puede comprar si apenas vale dinero? Por las seis libras cero treinta de peseta pido. Aunque esteis muy... aburrido la vida alegre se pasa habiendo papas en casa para hacer un buen cocido.

Muebles
Se venden por haberse ausentado su dueño.
Darán razón, Consolación, 27; de 2 á 4.

American Trust Co.

Capital: 5.700.000 dollars

Génova (Italia) Via Chighizola 1

¡Las maravillas del mundo! Monopolios de los más sorprendentes inventos modernos.

¡Las maravillas del mundo! Departamento hispano americano.

Porta cigarrillos. Cigarrillos carters. Alta novedad en Alpacas, Plata y Oro desde francos, 21'75 hasta á francos 500 la docena.

Importante: Nuestro sistema de exigir el pago de las muestras de ante mano, no tiene otro objeto que de eliminar en seguida los parásitos que siempre piden muestras gratis ú á condición hacen hacer muchos gastos y nunca dan ningún resultado con nuestro sistema favorecemos los verdaderos trabajadores, los que al primer pedido, las muestras, les resultan **Gratís** siéndoles integralmente reembolsadas.

Glut Ink Para quitar cualquier mancha de tinta, aun vieja ú tinta copiativa, sobre papel y cartas, sin dejar ninguna traza, indispensable en todos los Oficinos. Escritorios, la docena de botellitas francos 57'75.

Le fixe serviete Le fixe eventail para fijar y detener las toallas y los aánicos, elegante, alta novedad y sobretodo barato, la gruesa de 12 docenas francos 197'50 plata.

Relojes finos de marina garantidos desde francos 125 á 5000 docena en oro, plata, níquel, cadenas, péndulos desde francos 37'75 á 3250 la docena.

Para evitar los abusos, las Muestras siendo todas de valor comercial los pedidos de Muestras deben venir acompañados de su Montante, para mayor descanso y garantía; aceptamos de cambiarlas con otras, ú reembolsarlas si no dan satisfacción siempre que nos sean devueltas franco en buen estado en los

7 días; y además si las muestras son seguidas de órdenes, las reembolsamos integralmente al primer pedido, de modo que resultan **Gratís**, para los Agentes que quieren trabajar con seriedad.

Nabaja automática para afeitarse. Con esta navaja un ciego puede afeitarse sin correr el riesgo de cortarse. Gran economía, y limpieza; Navaja de gran lujo «Fashionable». La docena francos 217 una por correo como muestra francos 13'75. Navaja elegante «Gentleman». La docena 175 una por correo como muestra 12. Navaja «Intimate» 112 docena.

La auto-pluma eterna para escribir. La más asombrosa, la más sorprendente, la más estrepitosa de las invenciones modernas. No más tinteros, no más manchas de tintas no más borrones; una linda escritura, bonita, igual, nuestra pluma dura siempre, es inoxidable siendo en oro verdadero de 18 quilates garantidos, es elegante, ligera, va en el bolsillo del chaleco y barata.
La docena surtida francos 57'75.
Media docena por correo como muestra francos 29'75. La más cómoda de todas las stylográficas.

Cintas para máquinas de escribir. La docena francos 25'75 las más prácticas.

Auto moador.—Indispensable á todos y principalmente á los negociantes. Oficinos públicos. Para cerrar cartas, tarjetas, pacos. Higiénico, rápido y barato. Docena, fr. 70. Uno, como muestra, 5'50.

Papel misterioso carbone. Con el cual se puede tirar en cinco minutos 10000 ejemplares de circulares, cartas, tarjetas etc. al precio de francos, 11,35 la caja de 100 hojas.

Stud String. Para botonar los botones con la mayor facilidad, la gruesa francos 77'30.

Auto-Lapis.—Una maravilla en Alpacas desde francos 17'75 hasta francos 36, en plata francos 24'50 hasta 150, en oro desde francos 56'50 hasta 500.

Maquinarias! Maquinarias!—Mótores de todas clases. Locomóviles, Moto-Batidoras de granos; nuevo modelo. Pataleadoras; Corta Raíces; Máquinas para triturar la paja; Máquinas para granos; Segadoras; Automóviles franceses é ingleses, desde 3,500 á 15 mil francos uno. Fonógrafos, Autofotógrafos con el cual puede figurar el operador sobre las negativas. Maquinetas para leer cómodamente; Brightness solarine sin-Chamoix, para limpiar metales. Maquinas para escribir Wunderful al precio sorprendente de 137'75 francos. Relojes, cadenas y toda clase de objetos de fantasía.

Todo garantizado.—Esta casa hace toda clase de operaciones bancarias, operaciones de seguros marítimos; contra incendios; Pólizas de seguros de vida y muerte, etc.

Tiene departamentos de operaciones marítimas, de importación y exportación, de publicidad, etc. etc.
Se conceden privilegios de los artículos de esta casa, previo arreglo.

ALFRED WILLIAMS

Escritorio y depósito general, Marina 11

Depósito principal de Materiales de empaque, Marina 55

Especialidad en

MATERIALES PARA EL EMPAQUE DE FRUTOS
(importados directamente de los países productores)

Cereales y Harinas * Maquinaria inglesa**

Agencia de Casas acreditadas de Inglaterra, Francia, Alemania, Suecia, Noruega y Bélgica

Agente general y apoderado en Canarias de la Compañía de Seguros contra incendios

Guardian Assurance Company Limited de Londres

Representante y apoderado en Canarias de Sperling & Williams de Londres

Sucursal en Canaria

Escritorio y depósito general, Viera y Clavijo, 24

Depósito principal de materiales de empaque, Carretera al Puerto de la Luz (Alcantarilla)

NOVELAS de varios autores se acaban de recibir en la Imprenta

García Cruz, calle de San José, número 36.

AMA DE CRIA
Se ofrece una en Tacorote. Darán razón en el correo del mismo pueblo.

Agricultores

se da un terreno de medias en la Costa. Informará José Ruiz Fierro. Castro y Portier. 6

Se venden
en la calle de San Roque número 33, un piano de cola, dos cocinas de gas y varios muebles. 8

Se alquila
con estantería, mostrador é instalación de gas para un establecimiento, la accesorio de la casa número 99 de la calle de San Francisco.

Se vende
la casa, Constructora número 3. Darán razón, calle de San Roque, número 55. 15

FE DE VIDA de venta en la Imp. García Cruz, San José, 36.

Nicolás Dehesa Banca y Cambio

Alfonso XIII, 64

Emite giros sobre todos los países. Pagos telegráficos.—Cartas de crédito. Descuentos y Cobros.—Cuentas corrientes. Compra Cheques y Letras. Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.



¡Se acabaron los Borrachos! CURA RADICAL

El POLVO COZA es el mejor remedio ó antidoto que se conoce en el mundo. Existen dos formas; la cura secreta; que se administra sin que el paciente se dé cuenta de ella, y la cura voluntaria, ambas fáciles de tomar. El POLVO COZA se puede tomar en café, té, leche, licor, cerveza, agua ó en alimentos, sin saberlo el bebedor. Tepiendo á su alcance tan prodigioso medicamento para la cura radical de la borrachera, debe curarse y evitar las consecuencias desastrosas de tan terrible enfermedad.

Es mucho más barato curarse que seguir tomando. El POLVO COZA es garantizado inofensivo. Escriban pidiendo informes, que envían gratis ó personalmente á AVELINO GONZÁLEZ, Santa Rosalía 41.—Santa Cruz de Tenerife.

CAJA DE PREVISION

INTERÉS FIJO, 6 POR 100 ANUAL

(Pagadero por trimestres naturales vencidos)

SANTA CRUZ DE TENERIFE

Fundador y Director - Gerente, **J. M. BALLESTER.**
La CAJA DE PREVISION admite imposiciones en cantidades de á cien pesetas, hasta el límite de mil y quinientas, contra resguardos nominativos intransferibles, que constituyen el título de propiedad del imponente. Los reintegros se hacen también en fracciones de á cien pesetas, hasta mil y quinientas, dentro del plazo de ocho á quince días, después de la fecha en que sean solicitados. Los intereses se pagan á la simple presentación de los cupones, que van adheridos á los correspondientes resguardos, sin deducción alguna. HORAS DE DESPACHO.—Todos los días, de 9 á 12 mañana. OFICINAS.—Calle del Castillo, núm. 61, bajos; donde se facilitan gratuitamente ejemplares del Reglamento y los informes que se soliciten.

—¿Me necesitáis?
—No.
—Entonces me voy á dormir.
Bagatel se acostó, en efecto; pero la extraña actitud de Renaudiére le inspiró algunas reflexiones que hicieron trabajar á su imaginación.
—Algo le preocupa; ¿qué significa esto?
No pudo dormir y, durante la noche, se levantó dos ó tres veces para ir con mil precauciones á escuchar á la puerta del gabinete donde estaba su amo; quería asegurarse de si Renaudiére estaba allí, lo que confirmó al oír la respiración fatigosa del médico.
—Es chusco, muy chusco,—murmuró,—¡y no tiene luz!
El alba halló á Renaudiére en pie y tan preocupado como el día anterior; Bagatel entró con pretexto de limpiar el cuarto y, habiendo preguntado al doctor con el más vivo interés si estaba enfermo, no obtuvo respuesta alguna.
—Seguramente le ocurre alguna cosa,—se dijo el agente.
Por el correo, que se repartió á las nueve de la mañana, Renaudiére recibió la carta siguiente:
«No olvidéis lo que os he dicho; cuento las horas; yo no perdono; estoy dispuesta á todo.»
La carta no tenía firma; ¿pero había necesidad de que estuviese firmada para adivinar de quién podía ser?
El médico la estrujó con rabia, durante el día no salió de su gabinete, no teniendo ninguna visita que hacer; estaban sus ojos brillantes, los pómulos y las mejillas rojas, agitaban sus manos movimientos febriles y, semejante en esto á la Heugne, de sus labios se escapaban frases incoherentes.

herentes; entre esas frases se mezclaban las palabras confesión y absolución, después el nombre de *Mira-la-Muerte* y los nueve mil francos objeto de sus preocupaciones. En vano la interrogó Renaudiére para tratar de comprenderla, pues no consiguió que le diese explicación alguna.
También allí, en aquel molino desierto, le acosaron las sangrientas ideas de asesinato que le habían hecho olvidar toda prudencia ante Fernanda. Si se desembarazaba de la Heugne estaba salvado ciertamente; sí, salvado; porque muerta la molinera, ¿qué tenía que temer? ¿la denuncia de Fernanda? esta denuncia no podía tener ya ningún valor; la justicia no se apoya más que en el testimonio del que ha visto ó del que ha oído; un testigo que no denuncia un hecho que le es conocido, sino que se le ha oído decir á otro, no hace ninguna clase de prueba, porque no es el hecho mismo el que certifica, sino la relación de otro sobre el hecho.
Desapareciendo la Heugne; la declaración de la Condesa era nula en efecto.
La molinera, sentada ante él en un escabel, continuaba divagando y sin sospechar las siniestras intenciones que bullían en el espíritu del médico; Renaudiére se aproximó á ella por detrás, bien pronto la tocó sin que ella hubiera parado la atención en él, así estuvo sin moverse; hubiérase dicho que no sabía que el médico se encontraba allí.
Renaudiére extendió las manos para extrangularla, pero, ¡cosa extraña! hé aquí que de pronto se pone á temblar y le acomete una especie de convulsión que se apoderó de todo su cuerpo; no tenía vigor ni en los puños ni en los dedos; sintiéndose débil como un niño; y es que, bruscamente, entre él y la Heugne acababa de



OTTO THORESEN

Línea de vapores interinsulares

Servicio regular de cabotaje por los vapores SANCHO y SAN SEBASTIÁN
SALIDAS DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

Vapor Sancho

1.ª Expedición. Los domingos por la noche para Icod, Garachico, los Silos y Puerto de la Cruz, saliendo de este último puerto los miércoles por la noche, para llegar á Santa Cruz de Tenerife los jueves al amanecer.
2.ª Expedición. Los jueves por la noche para las distintas partes de la Gomera, saliendo los sábados por la noche de Valle Gran Rey directo á Santa Cruz de Tenerife.

Vapor San Sebastián

Los viernes por la noche directo á Santa Cruz de la Palma prosiguiendo á los Sáuces, Tazacorte y puertos de la Gomera, para regresar á Santa Cruz de Tenerife los jueves al amanecer.
Para más informes dirigirse á las oficinas de

Otto Thoresen, Marina 3, (entresuelo).

HAMILTON & Co.

LISTA DE VAPORES que saldrán del puerto de Santa Cruz de Tenerife para los que á continuación se expresan.
Las fechas son aproximadas.

DESTINO	VAPOR	Día
Londres	Miltades	9 Junio
	Turakina	10 "
	Kia Ora	10 "
	Inyoni	14 "
	Goorkha	15 "
	Tintagel Castle *	23 "
	Athenie	25 "
Liverpool	Burgundy	13 Junio
	Habsburg. Via Madeira, Lisbon y Leixoes Edfu	14 Junio
Hamburgo	Habsburg. Via Madeira, Lisbon y Leixoes Edfu	25 "
	Cape Town y puertos del Sur y Este de Africa	10 Junio
Cape Town Hobart Wellington N. Z.	Ciuny Castle Durham Castle	24 "
	Rimutaka Ionic	16 Junio
Cape Town y Puertos de Australia		30 "
	Puertos de Brazil y Río de la Plata, Punta Arenas, Valparaiso y Puertos del Pacífico hasta San Francisco.	
Varios		

* Estos vapores harán escala en Santa Cruz de Tenerife, siempre que haya carga ó pasaje suficiente.

Compre usted

La *Novela Moderna*, nueva é interesantísima publicación, que ve la luz los días 5, 15 y 25 de cada mes, y cuyas obras, completamente inéditas, en España, están escritas por los mejores novelistas de Europa, especialmente ingleses, por ser éstos los que mejor cultivan la literatura los asuntos policíacos, á los que dan una nota de emoción é interés no alcanzada en ningún otro país, y en los que se inspira la mayor parte de los volúmenes de esta notable publicación.
De venta en la Imprenta García Cruz.

NO ENCARGUE

usted ningún trabajo tipográfico, ni encuadernar sus libros, sin antes visitar los talleres de la

IMPRENTA GARCÍA CRUZ

establecidos en Santa Cruz de Tenerife, calle de San José número 36, donde le servirán á usted con el mayor esmero y prontitud, y á precios muy económicos.

Las tarjetas de visita se entregan en este establecimiento, perfectamente terminadas, á los quince minutos de recibir los encargos.

La Teneduría de Libros al alcance de todos.
Precio, 2.50 Pesetas.
De venta: Imprenta García Cruz.

Elder Dempster & Co. Ltd.

El magnífico vapor correo inglés *Fulani* de 5200 toneladas, llegará á Santa Cruz el día 12 de Junio con destino á

LIVERPOOL con hueco disponible para 13 pasajeros de 1.ª clase, 1 de 2.ª, 1500 toneladas métricas en los entrepuentes y 1000 toneladas métricas sobre cubierta.

La casa consignataria tiene el gusto de ofrecer gratuitamente sus lanchas para el embarque de frutos, pero si los exportadores prefiriesen emplear otras embarcaciones, el lanchaje será por cuenta de los mismos.

Agentes, Elder Dempster, & Co.

Sociedad General DE TRANSPORTES MARITIMOS A VAPOR

El magnífico vapor correo francés *Espagne* de 6000 toneladas llegará á Santa Cruz el 11 de Junio con destino á

MARSELLA con hueco disponible para frutos. Agentes, Elder Dempster & Co. Ltd. Alfonso XIII, 84.

VELOX

Saldrá de este puerto todos los domingos á las 6 de la mañana, para los puertos del Sur, regresando los miércoles á la tarde. Admite carga y pasajeros. Para informes, Miller, Wolfson y C.ª Marina 3.

LA VELOCE

El magnífico vapor italiano *Citta di Torino* de 4000 toneladas llegará á Santa Cruz el 15 de Junio con destino á BARCELONA Y GÉNOVA con hueco disponible para pasaje y carga. Agentes, Elder Dempster & Co. ALFONSO XIII, 84.

Se venden bocoyes vacíos, propios para vinos. Dará razón, Manuel Cruz, Marina, 59 6 a

Lea Vd. la interesante y sensacional obra titulada **Nuevos episodios de Nick Carter**. Se publica por cuadernos, en la misma forma que *La vuelta al mundo de dos pilletes*. Pueden adquirirse los cuadernos que se deseen, pues cada uno relata un episodio distinto. Se venden en la Imprenta García Cruz, San José, número 36, á 20 céntimos el cuaderno.

Argentine Cargo Line

El magnífico vapor inglés *Guardiana* de 6000 toneladas, llegará á Santa Cruz el día 22 de Junio con destino á

LONDRES con hueco disponible para frutos. Agentes, Elder Dempster & Co. ALFONSO XIII 84.

LA ITALIA

Sociedad de navegación á vapor El magnífico vapor italiano *Toscana* de 5000 toneladas, llegará á Santa Cruz el 18 de Junio con destino á

GÉNOVA con hueco disponible para frutos bajo cubierta. Agentes, Elder Dempster & Co. Ltd. Alfonso XIII, 84.

Chargeurs reunis

Para Dakar, Guinea, Costa de Marfil Costa de Oro y Dahomey

El magnífico vapor francés *Amiral Courbet* deberá llegar á este puerto el 18 del corriente. Admite carga. Agentes, Hardisson Hermanos.

Sociedad anónima DE NAVEGACIÓN TRASATLÁNTICA DE BARCELONA

El magnífico vapor español *Berenguer el Grande* de 4000 toneladas, llegará á este puerto el día 10 de Junio de paso para

Vigo, Coruña y Barcelona con comodidad disponible para pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase y hueco para carga. Agentes, Elder Dempster & Co. Ltd. Alfonso XIII, 84.

Se venden

bocoyes vacíos, propios para vinos. Dará razón, Manuel Cruz, Marina, 59 6 a

Jacob Ahlers



Lista de los vapores que se esperan

Las fechas son aproximadas

DIA	VAPOR	Ton.	DESTINO
Junio			
13 "	Savoia *	3800	Hamburgo
12/13 "	Sao Paulo *	4700	Madera, Lisboa, Hamburgo
16 "	Feldmarschal	6300	Southampton, Amberes (y Hamburgo)
17 "	Lucie Woermann	5100	Cronakry y Costa de Africa hasta Kamerun.
18 "	Cap Blanco	7500	Río Janeiro, Montevideo y Buenos Aires
19 "	Cap Verde *	5900	Lisboa, Coruña, Boulogne y Hamburgo
22 "	Henriette Woermann	3700	Las Palmas, Dakar y Costa de Africa
23 "	Eleonore Woermann	5100	Southampton, Boulogne, y Hamburgo
27 "	Prinzessin	6300	Swakopmund, Lüderitzbuch Cape Town, Costa Oriental de Africa

* Llevan frutos.

Línea de Vapores Fruteros

OTTO THORESEN (Christiania)

Servicio semanal directo entre los puertos de las Islas Canarias y Londres

SALIDAS DEL MES DE JUNIO

Día	Junio	el magnífico vapor	Santa Cruz
9			San Miguel
16			San Lucar
23			San Miguel
30			San Telmo

Estos vapores reúnen las mejores condiciones para llevar fruta, y efectuarán la descarga en el "Middleton Wharf" uno de los muelles mejor situados de Londres para la entrega de la fruta.

NOTA.—El vapor *Salerno* admite también carga para Hull.

Para más informes dirigirse á las oficinas de Otto Thoresen, calle de la Marina, 3. Santa Cruz de Tenerife.

COMPANÍA TRASATLÁNTICA (ANTES DE A. LOPEZ Y C.ª)

Servicio del mes de Junio de 1910

Nombre de los vapores	Días de salida	Destinos
LEÓN XIII	9	Montevideo y Buenos Aires. Cádiz, Barcelona y Génova.
MANUEL CALVO	18	Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Pto. Limón, Pto. Cabello, Sabaniña, Curazao y la Guayra, con trasbordo en la Habana para Veracruz.
M. L. VILLAVERDE	28	Santa Cruz de la Palma. Cádiz, Barcelona y Génova.
M. L. VILLAVERDE	1 J.	Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Las notas de carga deben presentarse en la Agencia el día antes de la salida de los vapores á las 12 de la mañana, no admitiéndose ningún conocimiento de carga después de esa fecha y hora. Agentes, VIUDA E HIJOS DE JUAN LA-ROCHE.

surgir el cadáver de Virginia La Touche, extrangulada por él del mismo modo.

Intútilmente se dijo que su salvación era la muerte de la molinera, pues este eterno silencio sobre su crimen era más fuerte que sus nervios y más poderoso que su voluntad... tuvo miedo; un segundo crimen le espartaba.

La Heugne, como no le oyera, se volvió hacia él sorprendiéndole tan pálido, tan turbado y tan espantoso que un rayo de luz, un poco de razón iluminó las tinieblas de su cerebro.

—¿Qué estáis haciendo ahí?
Y como el médico, sin fuerzas, dejase caer sus manos, la molinera exclamó:

—¿Queréis asesinar como á Virginia? ¡Ah! Pues yo no me dejaré matar... intentadlo.

Se arrojó sobre un cuchillo y con la mano levantada se lanzó contra el médico que retrocedió; entonces la habló cariñosamente procurando tranquilizarla; ella se calmó en efecto, pero por resto de desconfianza continuó con el cuchillo en la mano.

Viéndola casi razonable la interrogó; quiso saber cómo Fernanda conocía los detalles del crimen y entonces, después de muchas divagaciones, después de muchas preguntas y de no menos paciencia, Renaudière acabó por averiguar que la Heugne había ido al presbiterio y que se había confesado con Noël; pero nada más.

El doctor, muy perplejo, se preguntó cómo Fernanda había podido penetrar el secreto no podía haber llegado hasta ella nada más que por sorpresa.

—La Heugne se confesó en el mismo presbiterio y Fernanda lo oyó todo.

Procuró dar un poco de valor á su cómplice, la dijo

que sus temores eran infundados, que nadie la perseguía como pensaba y que nadie sospechaba de ella.

La Heugne quedó en el molino mas tranquila y la tempestad pasó sobre su cabeza sin tocarla; cuando el médico se fue se sintió más aliviada, pero al caer la noche sus espantos se reprodujeron y volvió á vagar de nuevo por los campos huyendo de los enemigos invisibles mandados por Marescot.

Renaudière volvió á Cerdon y se encerró en su cuarto para reflexionar; pero como la Heugne, se hallaba en tal estado de sobreexcitación que era imposible toda reflexión; poco antes exhortaba á la molinera para que tuviese tranquilidad y ahora era él quien la necesitaba; temblaba; el frío y duro semblante de Fernanda había quedado grabado en su espíritu y le perseguía sin cesar; la condesa esperaba hacia ya mucho tiempo á su víctima y no le perdonaría jamás; se sintió perdido, lo veía, estaba seguro de ello; lo único que podía hacer era retardar su perdición algunas horas; pero, ¿qué adelantaría? le era imposible defenderse, como si un adversario más fuerte que él le hubiera atado con cuerdas y cargado de cadenas para paralizarle; carecía de la habitual lucidez de su inteligencia; aquella noche no se acostó, permaneciendo en su sillón pensativo y agobiado. Después de la comida, como siguiere en su cuarto completamente á obscuras, Bagatel quiso encender las lámparas y el médico se lo prohibió.

A eso de las diez de la noche el criado volvió á llamar.

—Señor, ¿queréis luz?

—No.

—¿No os acostáis?

—Todavía no.

DICCIONARIO.—Se ha puesto á la venta el magnífico «Diccionario Manual de la Lengua Española», publicado por S. Calleja. Es el más barato en relación con su volumen, y el más nuevo é interesante.

Esta obra forma un hermoso tomo, esmeradamente impreso en papel superior, satinado, en 8.ª mayor (18 por 120 milímetros próximamente), con más de 1.700 páginas, encuadernado con lujo y solidez, en tela inglesa. Precio: 8 pesetas.

No se ha publicado más Diccionario manual ilustrado que éste: pues si bien algunos editores extranjeros anuncian obras de ese género, llenas de errores por cierto, con diminutos é imperfectos dibujillos que dicen representan pájaros, peces, hierbas, personas y objetos, en concepto nuestro no representan nada, ni eso puede llamarse ilustración de un libro.

Este Diccionario va documentado concienzudamente con millares de preciosos grabados, retratos, láminas enciclopédicas, cuadros y mapas en colores, todo nuevo y original.

De venta: en la Imprenta García Cruz.

Oráculo de Napoleón

ó sea el libro de los destinos, el cual fué propio de exclusiva del Emperador Napoleón; traducido de un antiguo manuscrito egipcio, encontrado el año 1801, por M. Sonnini, en una de las Reales Tumbas del Alto Egipto, cerca del monte Líbico.—Nueva edición aumentada con la Zodiología, el Arte de decir la Buenaventura y otras curiosidades.

Precio: UNA peseta.

De venta: Imprenta García Cruz.

Se arrienda

piso principal, abundante luz y ventilación, dos azoteas con bonitas vistas, tiene agua y es económico.

Tiene entrada por dos calles.

Informes en esta Imprenta. m.

SALUD DE LA MUJER

Conservada por las Píldoras Tocológicas DEL DR. N. BOLET

57 AÑOS DE ÉXITO!

IMPRENTA GARCÍA CRUZ.—SAN JOSÉ 36,